

Sommaire

Actualités :

- Été 2005 : Comportement de nos fontaines
- 30 août : Saint-Fiacre dans les jardins
- Saint-Fiacre Loire-Baratte : les chantiers engagés

Les gens :

- Micro-jardins dans les potagers familiaux de la Baratte
- Christophe Soleilhac : les goûts et les couleurs de ses clients....

Manifestation :

- Fête des « Mangeux d'ail » et des terroirs dimanche 2 octobre 2005

Actualités

SAINT-FIACRE LOIRE-BARATTE

Cet été, la presse locale s'est fait l'écho de la naissance de notre association.

La fête patronale de Saint-Eloi fut également l'occasion de présenter l'association le 10 juillet dernier.

Les chantiers engagés :

OUVERTURE ET COMMUNICATION

- Faire connaître largement l'association et communiquer sur sa destination
- Assurer auprès des habitants un recueil des besoins et des envies en termes de jardins : à thèmes, potagers individuels, collectifs (familiaux, partagés, d'insertion).
- Collaborer avec les propriétaires de parcelles inoccupées afin de connaître les opportunités, les conditions de mise à disposition gracieuse ou de location de parcelles, notamment pour les professionnels (baux agricoles).

CHARTRE DES JARDINS

Travailler en lien avec les propriétaires et les jardiniers à l'élaboration d'une chartre du paysage et du bon usage des jardins afin de maintenir l'entretien, l'esthétique et la destination historique des jardins maraîchers et potagers de la Baratte.

En bref : Durant la période estivale un grand nombre d'entre nous dispose de plus de temps pour se consacrer à ses loisirs et à sa famille. C'est le moment idéal pour se retrouver au jardin, s'aérer, récolter les légumes frais, pique-niquer sous le parasol autour d'un barbecue. Salades, tomates, courgettes, haricots verts, groseilles, cassis, côtoient les allées fleuries de nos potagers jusqu'en arrière saison.

Sur les marchés locaux, les étalages de nos professionnels sont très colorés et nous invitent à cuisiner les saveurs de l'été ; jardinières de légumes, carottes aux raisins secs, ratatouilles, caviar d'aubergines, concombres à la crème, chèvre chaud sur mesclun de salade, tomates farcies, tomates mozzarella et basilic....ne sont qu'un petit aperçu de la cuisine maraîchère de terroir....



© Association Saint-Fiacre Loire-Baratte

30 AOUT : ST-FIACRE, PATRON DES JARDINIERS



Saint Fiacre, originaire d'Irlande (ou peut-être d'Ecosse) était de noble lignée. Venu en Gaule et accueilli par Saint-Faron l'évêque de Meaux, il s'établit comme ermite dans la forêt de Breuil. Moine défricheur, son ermitage devint un lieu pour les pauvres qu'il nourrissait de fruits et légumes. L'évêque lui aurait, selon la tradition, octroyé l'espace de terre qu'il pourrait entourer d'un fossé en une journée de travail. Fiacre, laissant traîner son bâton derrière lui, aurait vu le sol se creuser de lui-même.... Ses légumes plantés, Fiacre pense même aux plantes médicinales pour les malades et aux fleurs pour orner le petit oratoire qu'il bâtit en l'honneur de Marie. Lorsqu'il meurt aux environs de 670, il est construit un monastère autour duquel s'érige le village de St-Fiacre. Les pèlerins affluent sur son tombeau car lui est prêté des vertus guérisseuses. Saint-Fiacre est fêté le 30 août.

Été 2005 : Comportement de nos fontaines



Dès le 28 juin 2005, la Nièvre était considérée comme département sinistré. La Baratte compte, dans ses jardins, plus d'une douzaine de fontaines alimentées par des sources.

Outre leur présence rafraîchissante ces fontaines représentent une richesse écologique remarquable ; arrosage des jardins, habitat de nombreuses espèces animales et végétales, et bien sûr ornement aquatique décoratif certain.

Nous avons surveillé leur niveau tout au long de l'été :

- 28 juin : les fontaines sont pleines
- 28 juillet : rien d'anormal à signaler,
- 28 août : l'eau est toujours là.

De source locale, les fontaines n'ont jamais fait défaut même en période de très grande sécheresse comme en 1976 par exemple.

Saint-Fiacre à la Baratte

Sous Napoléon III, les jardiniers « pour l'Empereur » comme l'indiquent nos bannières et drapeaux fêtaient déjà leur saint patron.

Avant l'ère du tout automobile, la procession partait à pieds depuis la Baratte en direction de l'Eglise Saint-Etienne pour la célébration de la messe dédiée à la mémoire de Saint-Fiacre. Des chars de légumes étaient dressés fêtant l'opulence des jardins à cette époque de l'année.

Avant guerre, la fête durait trois jours durant. Au troisième jour, le tonneau de vin était sorti. Après guerre, pendant deux jours, les jardiniers festoyaient, dansaient et organisaient des voyages.

Cette tradition qui s'est longtemps maintenue (jusqu'au début des années 70) est tombée en désuétude faute d'organisateur.

La création de l'association Saint-Fiacre Loire-Baratte permet dès cette année de renouer avec notre tradition locale puisqu'un « instant » Saint-Fiacre est bien au programme de la fête des « Mangeux d'ail » et des terroirs, le 2 octobre prochain. (voir au verso).